

# El Eco de Cartagena

Diario decanado de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## LAS GRANDES CATASTROFES

# Después de la tormenta

La estancia del ministro.— Recorriendo los sitios inundados.— Ha comenzado a llegar correspondencia.— Cadáver identificado.— Ampliando la sesión de ayer.

### ¿QUE SE HACE?

Hasta ahora no hablamos dirigido acusaciones contra nadie por creer que los primeros momentos son todos de atribuciones, pero han pasado seis días de la horribilísima hecatombe y nada absolutamente se ha hecho.

El oleo estacionado en la Puerta de Murcia, calle del Carmen y Jabonaría, ha entrado en estado de descomposición y despiden un hedor insuperable y esto si no se quita inmediatamente nos traerá consigo una terrible epidemia.

La pasividad del Municipio es grande y hace falta que con toda prontitud, sin dejar pasar ni un solo momento, desaparezca el oleo de las calles que antes hacemos referencia, pues de las consecuencias que puedan derivarse sería solo y único responsable nuestro Municipio, por su pasividad.

Otra de las cosas a las que se debe poner preferencia, es el Almiar, pues cuando la anterior inundación dejó rotas pasar los primeros días y luego se dijo que ya era tarde para evitar la descomposición de las aguas que más tarde nos trajeron la epidemia de patidamo.

La voz del público es de protesta contra el Municipio y a este le toca trabajar con urgencia, para que esas cosas, que solo en hoy de protesta, como decimos, nos afecte a cosas mayores.

### LAS SUBSISTENCIAS

El Ayuntamiento en sus diferentes reuniones y apesar de estar en sesión permanente, solo se ha cuidado de nombrar comisiones para que se ocupen de las limpiezas de calles y que nada han hecho, pero no ha salido ninguna comisión de esas que siempre dicen que representarán a los vecinos en los estramuros que digan claro y terminante que se nombra una comisión que persiga a los comerciantes de aquellos barrios para que ojalá que sean en cualquier infracción castigados con mano dura.

Hemos visto que el Gobernador Civil señor Marqués de Algora, atendiendo a nuestro ruego, ha mandado fuerza de la benemérita a las tahonas de los estramuros, pero no hemos visto que a esas tahonas se le haya dado la orden de obligar a los comerciantes a vender el pan en debidas condiciones sin falta de peso y al precio que estaba antes de esta catástrofe.

Las protestas que adquirieron caracteres graves, señor Gobernador, a V. E. restando por el orden público, le toca mejor dicho, tiene la obligación de tomar las medidas necesarias para evitar cualquier conflicto de graves consecuencias que pudiera surgir, pues el público se va cansando ya de ser explotado por comerciantes despreciables que sin tener presente los motivos de agitación, porque estropean el pueblo, solo buscan su propio provecho.

Noa dicen y nada de extrañar, cuando que un comerciante de Los Doctores se ha comprometido a dar a un barco que se va a salir de Murcia, un cargamento de pan.

tas a 0'40 céntimos y pan en abundancia y creemos que a las Autoridades les corresponde el averiguarlo.

J. Matto Fernández

### EN LA CAMARA DE COMERCIO

Vamos a ampliar lo ocurrido en la reunión del Teatro Miqueles celebrada por la Cámara de Comercio, donde entre otros dieron lectura a los siguientes telegramas del Presidente del Consejo de Ministros.

«Reunido hoy Consejo especialmente condecorado al alivio de esas desgracias, teniendo voluntad resolver rápidamente y con la mayor eficacia cuanto dice Albalde. Está ya preparado para salir de Barcelona el «Princesa» y de Madrid un Batallón de Zapadores. Para mayor eficacia conviene comulgar que V. E. considere necesarias, para su remesa. Consejo Ministros, acordará así mismo moratorias y auxilios estén en su mano en alivio situación. Ruega V. E. comunique vecindario y autoridades el homenaje del Gobierno y Nación en tan grandes tribulaciones.»

El Ministro de Marina envió otro que dice:

«Ordeno al «Princesa» salir con urgencia para esa. Suspendingo envío material y personal para Orizaba por considerarlo ser más necesario auxilio esa población. Disponga, sin previa consulta, buques en esa y proponga lo necesario para evitar angustiosa situación esa ciudad.»

Estos telegramas fueron recibidos por el Comandante General del Apostadero.

El Gobernador Militar de la plaza, dijo:

«Señores, considero la representación de Cartagena al público que asiste a este acto de poner de manifiesto el interés de S. M. del Gobierno por esta ciudad.»

«Mi notación es más novellista. He tenido la suerte de que este pueblo sepa que desde el primer momento el ejército de tierra ha estado a la disposición de las autoridades y no quiero relatar sus servicios para no amorar los méritos.»

Yo personalmente, no he hecho más que adoptar los acuerdos de la Cámara de Comercio, haciéndole el ofrecimiento y poniéndome a disposición del Alcalde.

«Debemos confiar en que al venir el señor ministro, vea de cerca al cuadro decaído que presenta Cartagena, saldrán a flote los intereses de esta ciudad, por ser de justicia y de derecho.»

No tengo más que decir.

También pronunciaron discursos de amor a Cartagena y ofreciéndose para cuanto sea preciso otros muchos señores entre ellos los señores don José Maestro y don Juan García.

### OTROS TELEGRAMAS

Se han recibido ininidad de telegramas de diferentes capitales en las que los Ayuntamientos dan el pésame y lamentan la catástrofe.

### JUEZ DE INSTRUCCION HERIDO

El digno juez accidental de Instrucción don Dionisio Terror, estando ayer presenciando la operación de abrir un bidón de gasolina, tuvo la desgracia de que le saltase una rebaba y se le clavase en los párpados del ojo izquierdo.

Inmediatamente fué asistido por dos facultativos los que calificaron la herida de pronóstico reservado.

### ACTOS HEROICOS

A medida que van pasando los primeros momentos de tribulación, van conociéndose más detalles de los actos heroicos realizados por diferentes individuos.

El cabo de carabineros Agustín Pareda, en unión del carabinero Antonio García Escolar, que estaban de servicio en la caseta de al lado del Ayuntamiento, salvaron de una muerte cierta y con gran exposición de su vida, a José Caba, que periclitaba abogado.

El escribiente de la Armada Antonio Gómez, pudo salvar a la inquilina de la casa número 8 de la calle Honda y a otra señora con cinco hijos.

Los señores don Antonio B. Ruado, don Francisco Valentín Andrade, empleado de Semáforos, el cabo de cañón Miguel Montes y los mariseros Juan Aguilón Canet, Aurora Sulisá, Ramón Calmes Verat, Ricardo Mobraval, Vicente Belloch y un cabo de mar del torpedero número 5, pudieron hacer que de un bote que fué el primero que penetró en Cartagena y dedicose al salvamento de cuantas personas corrían peligro de perecer ahogadas.

Los servicios que realizaron fueron muchos y el público que desde los balcones presenciaba las operaciones de salvamento les aplaudió y vitoreó.

### CADAVERES IDENTIFICADOS

Han sido identificados dos de los cadáveres de una pobre muchacha de 25 años sirvienta del señor Lombardero, que apareció su cadáver entre el tarquin en la calle del Carmen.

Se llamaba Josefa López Cayuela.

El cadáver de la mujer que ayer se encontraron en Escobedo ha resultado ser el de Francisca Belanga Sobano, de 55 años, y domiciliada en Portmán.

También se ha identificado el cadáver de Salvador Martínez Viteria, de oficio panadero.

### ENTIERROS

Ayer tarde se verificó el entierro del desgraciado empleado de la Constructora Naval Luis Montes que pereció ahogado.

Este joven se encontraba en el «Club Victoria» y trató, desatendiendo los consejos de los amigos, de cruzar la calle Mayor para dirigirse a la del Carmen, sitio donde habitaba, y los corrientes arrollaron bien pronto, desapareciéndolo.

A su entierro, que fué costeado por la Constructora, asistió un numeroso público y en la presidencia figuraban todos los Jefes.

Hoy se ha verificado el entierro de dos víctimas más entre ellas la del joven Luis García, hijo del industrial del barrio del Carmen don Juan García.

Este señor ha perdido la razón en considerar la ruina de su casa pues las aguas a mas de llevarse el cuerpo de su infortunado hijo le arreó todo cuanto poseía.

### CHOQUES DE AUTOS

Ayer y cuando se disponían a venir a Cartagena, acompañando al Ministro de Fomento, chocaron en la carretera de San Javier, los autos de don José Maestro Zapata y el de don Camilo Calamarí, consul de Italia en esta plaza.

En este último vanían, entre otros, los señores don Luis Saavedra, secretario del Gobernador civil, y nuestro querido compañero en la prensa, el redactor de «La Verdad» de Murcia don Francisco García Rivera, los cuales resultaron con lesiones.

Los coches sufrieron grandes desperfectos.

Los tripulantes de la flotilla de submarinos llegada ayer, dicen que sobre las aguas y fuera del puerto se ve flotando ininidad de objetos.

Ellos pudieron darse cuenta de la importancia de la catástrofe con esto aceleraron la marcha por si sus servicios eran necesarios.

Se ha dispuesto que se monte un servicio de vigilancia para que sean recogidos los objetos y por si aparecieran más cadáveres de los que han desaparecido.

### EL MINISTRO EN LAS CALLES

Ayer tarde el Ministro de Fomento señor Calderón, recorrió a pie, acompañado de las autoridades locales, los sitios dañificados por la tormenta, dándose el perfecta cuenta de la magnitud de la catástrofe.

Hoy ha marchado a La Unión para ver de cerca lo ocurrido allí, que el bien es también grande, no es como en esta desgraciada ciudad.

Se cree que mañana regresará a Madrid quedando aquí los ingenieros hidrúlicos con trabajos necesarios para comenzar los trabajos necesarios.

### EN EL SINDICATO MINERO

La Cámara de Comercio se reunió anoche en el Sindicato Minero para tomar los trabajos que viene haciendo para redactar una estadística con los datos aproximadamente ocasionados que le será presentada hoy a Ministro y pedirle que el Gobierno de S. M. anticipe una suma de unos veinte o veinticinco millones de pesetas aproximadamente, con la obligación de que en un plazo de veinte años pueda reintegrarse para lo cual se establecerá un arbitrio.

### EN LA CALLE REAL Y PLAZA DE SANTA CATALINA

Hemos girado una visita en nuestro constante afán de dar detalles completos al público, la mayoría de las calles inundadas por la riada.

En la calle Real el espectáculo es grandemente triste, pues los vecinos que allí habitan no han podido salvar nada absolutamente.

Ellos tratan de evitarlo, poniendo cuantos objetos posibles para sujetar las puertas de sus casas, pero era tal el ímpetu de la corriente, que dichas puertas fueron rotas y los muebles arrollados por las aguas.

Los vecinos, en su mayoría fueron salvados pero como quedan algunos bajos cerrados, se ignora la suerte que sus inquilinos hayan podido correr.

En la Plaza de Santa Catalina las aguas han hecho enormes destrozos, pues han sido derrumbadas varias casas de las que existen en los alrededores del Ayuntamiento.

### UNA CUESTACION

Esta mañana ha recorrido las calles de la población una comisión de damas de la Cruz Roja, para pedir para las víctimas de la inundación.

Llevarán estandartes con las escudos de tan benemérita institución con creces.

La banda de música del regimiento de Infantería «Cartagena» también figuraba, por haber sido cedida por el Sr. Ministro Gobernador Militar de la plaza.

La recaudación ha sido grande y una vez más ha puesto de manifiesto Cartagena su generoso amor al prójimo.

El próximo lunes daremos amplia información de esto.

### EN EL HONDON

En este paraje las aguas causaron grandes destrozos, pero afortunadamente no ha habido ninguna desgracia personal.

Se han llevado los corrientes grandes muros que fueron construídos cuando la anterior tormenta.

### LA CORRESPONDENCIA

Hoy ha comenzado a llegar la correspondencia y prensa de Madrid, habiéndose el servicio por medio de estaciones automótiles.

La atención de cartas es tal que los empleados de Correos tienen que trabajar en horas extraordinarias.

### EL TELEGRAFO

Reparadas que han sido las averías comenzó a funcionar el Telégrafo, habiendo un servicio abrumador, llegando millares de telegramas de familias que piden noticias de sus deudos y amigos.

### EN LA ALAMEDA

Ha quedado completamente destruído este hermoso paseo.

La fuerza del agua y el viento han arrancado de raíz los árboles que plantados en medio de los paseos laterales.

En la plaza de España ha quedado destruído el precioso jardín, pues el tarquin, y la piedra arrollada lo ha sagado todo.

El vivero municipal, ha quedado desaparecido, y un depósito de agua completamente destruído.

### EN EL BARRIO DE LA CONCEPCION

También este barrio ha sufrido grandes estragos, pues una riada que nace en el monte Atalaya y desemboca en la de Bealpia por el huerto de los palmeros, se desbordó y causó el derrumbamiento de algunas casas dando este lugar, como ya decimos anoche, a que padieran de un efecto su heroísmo el Alcalde don Celestino Gómez el señor Francisco...